

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En Santander: en la Administración, calle de la Compañía, núm. 5.—Fuera de la capital: en casa de los comisionados ó directamente á la administración.—En Ultramar, D. Benito Gonzalez Tanago, Obra Pia, 11, Habana.

## LA ABEJA MONTAÑESA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Santander: 8 reales al mes.—Fuera de la capital: 9 reales ídem.—En Ultramar: por seis meses 4 pesos y 2 reales.

Anuncios y comunicados.  
A precios convencionales

## CORREO DE MADRID.

De los periódicos y correspondencias de Madrid del día 16 tomamos las siguientes noticias:

—Las subvenciones recibidas por las compañías concesionarias de obras públicas en 30 de setiembre último, ascienden á la suma de 108.093,071 escudos 28 milésimas, según el estado que publica la *Gaceta*.

—Por la presidencia del Consejo de ministros se ha publicado en la *Gaceta* de hoy una real orden disponiendo que por la direccion general de operaciones geográficas se emprendan los trabajos de levantamiento de los planos de perímetros de todos los ayuntamientos de la Península, detallando tambien, siempre que sea posible y conveniente, los de términos parciales que constituyen cada municipalidad.

—A la informacion arancelaria celebrada ayer, concurren los señores Lopez Ballesteros, Nava, Topete, Cervigon, Garcia Gomez, Retortillo, Corroza, Santos, Asensi y el secretario Gisbert.

Principió á informar el señor Valenzuela en representacion de la fundicion de hierro del Pedrosillo, dando buenos antecedentes, y diciendo entre otras cosas que la industria del hierro en España no necesita mas que tener carbon barato para poder competir con la extranjera.

Informó despues el señor Ibarra, dueño de la fábrica del Carmen, en Asturias, revelando ser muy conocedor de la materia, y demostró cuán adelantado está su establecimiento, insistiendo en pedir carbon barato.

Informó despues otro fabricante cuyo nombre no recordamos, y que tambien suministró abundantes datos á la comision.

A las dos y media se terminó la sesion, citándose para el miércoles á las nueve de la mañana.

—Por el ministerio de Ultramar se publica en la *Gaceta* de hoy el siguiente despacho telegráfico:

«El cónsul de España en Southampton al ministro de Ultramar:»

«Puerto-Rico 26 de abril.—El gobernador superior civil participa que no ocurre novedad en la isla.»

«El gobernador superior civil de las islas Filipinas participa con fecha 24 de marzo último que no ocurre novedad en el territorio de su mando.»

—Leemos en la *Patrie* recibida ayer:

«Los periódicos ingleses no dan muchos detalles sobre el bombardeo de Valparaíso. Las indicaciones sumarias transmitidas por el telégrafo son exactas, y solo hay que notar de un modo especial la posicion que ocupaba la escuadra española. La flota anglo-americana estaba alineada en la

rada de Valparaíso, lo mas cerca de la ciudad; tras de ella estaban los buques ingleses y franceses, y en último término los buques españoles, cuyos sesenta cañones han debido enviar sus granadas por cima de las tres líneas de los buques extranjeros.»

—Leemos en *La Correspondencia*:

«Como nada se ha vuelto á saber del paradero del *Henriette*, buque chileno que salió de Burdeos ni del vapor español *Isabel II* que iba en su seguimiento, supónese que este habrá seguido el rumbo de aquel hasta la isla de la Madera ó á cualquier otro punto á donde el *Henriette* se haya dirigido. Como el buque chileno es de mayor andar, créese que habrá gana lo gran delantera; pero el pundonoroso y bizarro jefe del *Isabel II*, señor Morán, habrá hecho cuantos esfuerzos son imaginables para dar caza á su perseguido.»

«Estos dias han corrido algunos rumores que creemos de todo punto desprovistos de fundamento, respecto de la suerte que habrá podido caber á nuestros compatriotas los marinos de la *Covadonga* que se hallaban prisioneros en Santiago de Chile. Tenemos motivos para creer que esos rumores son hasta ahora infundados, pues no hay el menor dato oficial ni estraoficial que hable nada de la suerte de nuestros compatriotas, cuyas vidas es de suponer estén garantidas por las de los prisioneros hechos por el brigadier Mendez Nuñez á bordo del paquete *Maule*.»

—No hay nuevas noticias acerca de las operaciones de nuestra escuadra del Pacifico, ni se esperan ya hasta que llegue mañana á Madrid el correo de Southampton.

—Por real orden de 30 del pasado se ha fijado en 135,000 quintales las remesas de tabaco filipino que han de hacerse en el año económico venidero con destino á las fábricas de la Península, dictando las disposiciones convenientes respecto de las clases de dicho tabaco y su exacta remision.

—Parece que se han recibido en Madrid despachos que anuncian que Italia ha decretado aumentar su ejército llamando á las armas todas las reservas.

—Hoy recibimos interesantísimos detalles del bombardeo de Valparaíso y de las operaciones de nuestra escuadra en aquellos mares. La importancia de estas noticias nos mueve á darlas á nuestros lectores con preferencia á otras.

A las siete de la mañana del 31 de marzo levó anclas las fragatas de S. M. británica *Sulley* y *Leander*, se dirigieron hácia el Sur, al poco rato volvieron y se estacionaron entre los buques enemigos y las presas que estos habian hecho, y don-

de se hallaban asimismo los trasportes *Nereus* y *Devastation*.

El transporte francés *Egerie* ancló tambien en el mismo lugar.

Duñeos los españoles de la bahía, donde no quedaban mas que dos diques flotantes y algunos botes, que fueron echados á pique, empezaron á avanzar los buques siguientes: la *Numancia*, la *Resolucion*, la *Villa de Madrid*, la *Blanca*, la *Vencedora*, el *Paquete de Maule* y un vapor aviso de la *Numancia*. La *Berenguela* y los demás buques permanecieron entre el grupo de presas.

Poco antes de las ocho de la mañana avanzó la *Numancia* y se situó en medio del puerto, como á una milla de tierra, y á las ocho y diez minutos disparó dos cañonazos, que fueron la señal preventiva del bombardeo con una hora de anticipacion.

Ízose la bandera chilena en San Antonio, y millares de personas cubrieron las alturas que rodean la ciudad esperando el acto que se anunció.

Mientras tanto los buques españoles se colocaron en el órden siguiente:

La *Resolucion* frente á la estacion del ferrocarril central. La *Villa de Madrid* y la *Blanca* como á 400 metros de los almacenes de la aduana. La *Vencedora* frente á la calle del Cabo.

La *Numancia* continuó fuera de la línea todo el tiempo que duró el bombardeo, comunicando órdenes y observando el movimiento de los buques.

Estos conservaron sus respectivas posiciones, excepto la *Villa de Madrid* y la *Blanca*, que se relevaban, frente á los almacenes de la aduana, despues de haber descargado sus baterías. Tambien alternaba la *Blanca* con la *Resolucion*, que estaba haciendo fuego á los edificios del ferrocarril y á los del suburbio del Baron.

A las nueve y ocho minutos, y al grito de viva la Reina! abrió sus fuegos la *Blanca* contra los almacenes de la aduana, é inmediatamente siguió la *Villa de Madrid*.

Como los buques se hallaban solo á 400 metros de los almacenes, los disparos de las fragatas fueron muy certeros, pues cada segundo los pedazos de techo ó pared que envueltos en polvo caian en la esplanada, indicaban que el proyectil habia dado en el blanco.

Los proyectiles rayados de la *Villa de Madrid*, pasaban zumbando y haciendo un ruido particular. Algunos de ellos reventaban en el aire, en el agua ó en las colinas.

Poco despues de comenzado el bombardeo, dirigió la *Blanca* sus fuegos hácia la intendencia y los edificios adyacentes, aunque los disparos no eran tan sostenidos como los que se dirigian con-

tra los almacenes del gobierno, el cuartel de artillería y algunos al asta de bandera.

La *Resolucion* seguia haciendo fuego sobre la estacion del ferrocarril y los suburbios del Baron, aunque sin causar mucho daño. La *Vencedora* se aproximó al estremo de la calle del Cabo y comenzó á hacer fuego contra la estacion del ferrocarril causando algun daño á los edificios contiguos. Desde la misma posicion que ocupaba hizo tambien fuego sobre la Mola, la Intendencia y las casas de las calles de Cochrane y Planchada. Cada cinco minutos disparaba su cañon giratorio de 48, y el rayado de 32, con muy certera punteria. Verdad es que á tan corta distancia era imposible errar. Los proyectiles reventaban en la bolsa, en los edificios del señor Aguiar y en los inmediatos al Cabo Guifole y los desbarataban como si fuera de papel ó quedaban incrustados en las paredes de la Intendencia. La Mola sufrió mucho.

A las 10 y 33 minutos se declaró un incendio en la calle de la Planchada, hotel Lafayete, y á las 11 y 45 minutos en los almacenes de la aduana, continuando el fuego de los buques.

Una bomba de la *Vencedora* incendió la casa de baños contigua al hotel de la Union. Las llamas se propagaron con tal rapidez que muy en breve se vió este edificio envuelto en ellas, comunicándose al otro lado de la calle y á las de Cochrane y Planchada. El humo que salia de los edificios incendiados oscurecía el firmamento y daban á la ciudad un aspecto siniestro.

Esto, que no pudo menos que llamar la atencion del jefe de la escuadra española, el cual como hemos dicho antes se mantuvo siempre en la *Numancia*, á retaguardia de la línea, produjo instantáneamente el órden de cesar el bombardeo, izando al efecto la bandera española en la verga del trinquete, que era la señal convenida de antemano.

Los neutrales, y particularmente los ingleses, han perdido mucho, por haber creído hasta el último instante que el bombardeo no se verificaria. Desde cuatro dias atrás lo habia anunciado formalmente el señor brigadier Mendez Nuñez; y sea porque de la paciencia española se quisiese abusar hasta lo inverosímil, ó porque real y verdaderamente hubiese tratos para un acomodo, lo cierto es que el representante de Inglaterra dió motivos á sus compatriotas para sospechar, no obstante los anuncios, de que sus propiedades no correrian peligro aunque las dejasen donde estaban.

En Valparaíso y en Santiago de Chile hubo despues unas escenas violentas contra varios españoles; efecto de la escitacion natural del populacho

— 103 —

—Solo que, por desgracia, me cambian de residencia, y me obligan á desempeñar mi empleo en Burdeos.

La madre y la hija palidecen.

—No está muy lejos de aquí, podéis iros y dejarnos á Paulina; os será fácil venir á verla de cuando en cuando, y nos dareis un gran placer,—dice tímidamente la suegra.

—Ustedes dispensen; pero Paulina y mis hijos vendrán conmigo. Dentro de ocho dias partiremos, y creo que tardaremos bastante en volvernos á ver.

—Yo os acompañaré entonces, y estareis en mi casa lo mismo allá que aquí.

—Perdonen ustedes otra vez; pero mi empleo tiene entre otras ventajas la de tener casa, y es tan pequeña por desgracia, que no cabe mas que la familia.

—¿Es decir, que me considerais como una estroña?

—No señora; sois la madre de mi esposa, pero cuando no hay remedio....

Las lágrimas y los sollozos no esperaban mas que esta decision para estallar. Despues vienen los gritos, los ataques de nervios, la desesperacion en fin; Mr. Deschamps está ya acostumbrado y no se asusta: antes por el contrario, habla de la famosa cláusula del contrato: el suegro conoce demasiado las leyes para ignorar que es inatacable: baja las orejas, y deja gemir á su mujer, pe-

— 106 —

X.

## Matrimonio de fastidio.

Yo he escrito en alguna parte esta gran verdad: «Una mujer que se fastidia es capaz de todo.»

Esto es cierto para la mujer, y tambien para la jóven.

El fastidio es mal consejero y mal amigo: no os riáis de esto último.

¡Hay tantas criaturas en el mundo que no tienen otro y cuya vida está formada de horas de fastidio!

Hé aquí una jóven.... (y la tomamos en provincia; en París esta enfermedad es escesivamente rara, y os pido el permiso de abrir aquí un largo paréntesis para explicaros este fenómeno y sus variedades. Las jóvenes solteras no se fastidian nunca en París; nada mas que el ruido, nada mas que una salida de su casa, indispensablemente forma una distraccion. Cuando se las priva de los placeres, cuando se las condena á una reclusion forzada, no es el fastidio el que les acomete sino la rabia. Esperimentan el suplicio de Tántalo, puesto que rodeadas de todas las alegrías del mundo, no pueden disfrutar de ninguna. Oyen de lejos el ruido de los bailes y el eco de las orquestas; leen al pasar por la calle los anuncios de los espectáculos llenos de promesas y seducciones; ven

— 107 —

pasar en una nube como divinidades, las elegidas del mundo con que sueñan y en el que nunca serán admitidas, y se ven precisadas despues á subir al quinto piso de una calle sombría y negra, entre paredes desnudas, á oír hablar del valor de un sueldo y á remendar sus enaguas.

Si una jóven condenada á este suplicio ha tenido la imaginacion y el talento despejados por una educacion superior á su rango ó á los proyectos de su familia, lo que sucede hoy muy á menudo, ó morirá de dolor ó se casará con el primero que la pida en matrimonio, ó hará otra cosa peor. Hay todavía otro cuarto recurso que es el mas fácil; se embrutecerá á fuerza de pensar y se volverá idiota. Escoged entre esas hipótesis.

Volvamos á nuestra provinciana.

Salte del colegio ó convento á los quince años. Al principio no piensa mas que en la dicha de la libertad; habia olvidado la ciudad y sus distracciones, y está ávida de aprenderlas. La campana del colegio no la despierta; come si tiene hambre, habla cuando quiere, recorre de alto á bajo toda la casa, besa á su padre veinte veces al dia, renueva sus amistades con sus amigas de la infancia, las cuenta la *Odisea* de su colegio y escucha las suyas. Juega con el perro, con el gato; tiene vestidos de un corte mas elegante: no es ya una niña, examina al espejo los progresos de su belleza y nota perfectamente que empiezan á mirarla el domingo en el paseo.

por lo que acababa de suceder, y no las estrañamos.

El club de la Union, en la noche misma siguiente al bombardeo, estendió un acta firmada por mas de 130 socios para retirar el título de miembro honorario de dicho club á Mr. Thompson, ministro de Inglaterra.

Teníase allí la idea equivocada de que el bombardeo era contrario al derecho de gentes, y suponían que los ministros de Inglaterra y los Estados-Unidos podrían impedirlo. También corrió el falso rumor de que Mr. Kilpatrick habia hecho algunas indicaciones en tal sentido á Mr. Thompson; pero esto no es verdad ni podía serlo, aun cuando algunas demostraciones exteriores que hizo despues la gente americana dieron pretexto á creerlo verosímil.

Se decia en Valparaíso que la escuadra española se preparaba á salir de allí, lo cual en cierto modo no sería de extrañar, teniendo en cuenta la necesidad de emprender operaciones militares mas efectivas contra los buques aun resguardados en Chiloe, y los que se esperaban del Atlántico. No parece probable, sin embargo, que el bloqueo de Valparaíso se abandone definitivamente.

**CORREO DE PROVINCIAS.**

**BARCELONA.**—Las noticias de Barcelona son mas tranquilizadoras. Segun despachos telegráficos, las medidas adoptadas por el capitán general de acuerdo con algunas importantes corporaciones provinciales habian evitado el peligro que amenazaba, habian asegurado algunos intereses y devuelto la calma á los espíritus intranquilos. Por de pronto se veía asegurado el trabajo en las fábricas de que se temió pudieran quedar desde luego cerradas y se creía conjurado el peligro por algun tiempo al menos, y mas si se mejorase la situación crítica por que atraviesan todos los principales mercados.

**IDEM 15.**—El pánico producido por la quiebra de dos sociedades de crédito de esta capital, ha entrado en un período descendente, y se tienen noticias tranquilizadoras.

Se han celebrado algunos convenios por los cuales las sociedades de crédito se comprometen á pagar por espacio de doce dias 500 reales como máximo á cada individuo de los que se presenten á descontar valores, y satisfacer á los fabricantes sus créditos en metálico en cantidad suficiente para que puedan pagar á sus operarios.

—El capitán general de Cataluña ha concedido á las sociedades catalanas cuatro dias que se considerarán como festivos para los efectos del Código de comercio.

**CÁDIZ.**—Dice el Comercio:

—Parece que hay noticias de haber llegado á la isla de la Madera nuestro vapor de guerra *Isabel II* y que allí estaba tambien el buque sospechoso que salió de Burdeos.

Ayer se ha hecho á la mar la fragata *Gerona* que segun tenemos entendido se dirige igualmente á la Madera.

Tambien salió la fragata *Princesa de Asturias*. Se dice que va á Italia.

**SEVILLA.**—S. A. R. la infanta doña María Luisa Fernanda está resuelta hace ya tiempo á ceder en favor del Tesoro una parte de su dotacion para poder contribuir á aliviar los abogós del Erario. S. A., aunque ajeña siempre á los asuntos políticos, segun tenemos manifestado, solicita siempre por el bien público, no quiere dejar de imponerse ese sacrificio en ocasiones como la presente, en que lo exigen las urgentes necesidades del país, cuya prosperidad es su mas constante anhelo. Motivos de delicadeza fáciles de comprender, son los que hasta ahora han impedido la realizacion del patriótico desprendimiento de S. A. R.

**BALEARES.**—Dícese que se han dado órdenes para la continuacion de las obras de la Mola de Mahon, hoy dia interrumpidas, y segun un parte telegráfico, el gobierno fortificará todas las islas Baleares.

**LUGO.**—El jueves 10 tuvo lugar en Lugo con gran solemnidad la inauguracion de las obras del hospital provincial que con el título de Isabel II va á edificarse en aquella capital, notándose con este motivo una animacion y alegría extraordinarias. Desde la noche del miércoles se anunció tan fausto acontecimiento con repique general de campanas, gran número de voladores y bombas, y una banda de música, que despues de haber tocado varias piezas delante de la casa del gobierno civil, recorrió las calles, pobladas de gran concurrencia.

A la una del jueves, y previa una atenta invitacion de aquel gobernador señor Cabero, que cada dia tiene mas títulos de aprecio de los lugueses, se reunió en el espacioso solar donde ha de construirse el hospital cuanto notable encierra Lugo, concurriendo tambien gran número de señoras. El espesado terreno se hallaba vistosamente adornado con banderas y gallardetes, que marcaban el replanteo del edificio, y en el ángulo derecho del sitio en que ha de levantarse la capilla, se hallaba preparada la zanja, cábría y demás necesario para la ceremonia.

Sobre la una y cuarto se presentó el señor gobernador de la provincia acompañado de todas las autoridades civiles, militares y eclesiásticas, con los jefes de las dependencias del Estado. En un espacioso tablado puesto junto al sitio de la zanja esperaban á dicha autoridad los diputados provinciales, individuos de la junta de beneficencia y arquitecto provincial.

Al ser recibido el gobernador, el último presidente de la diputacion señor Camba le dirigió un discurso alusivo al acto que fué contestado con una sentida alocucion que terminó con un «viva la Reina» que fué contestado con frenesí por la inmensa concurrencia que allí estaba apiñada, cuya alocucion se repartió profusamente.

Acto continuo se leyó y firmó el acta estendida al efecto, que con los planos del hospital y varias monedas fué encerrada en una bonita caja de madera cubierta de plomo, que fué colocada por el arquitecto en el sitio preparado, colocándose sobre ella por el gobernador la primera piedra sobre que ha de levantarse el suntuoso edificio que la provincia dedica á la caridad.

Un hermoso dia primaveral, y los sonidos de la

música y el estruendo de la pólvora contribuyeron á dar mayor lucimiento á una fiesta que ha dejado allí impercederos recuerdos.

**FILIPINAS.**—Las noticias de Filipinas alcanzan al 24 de marzo.

Reinaba completa tranquilidad en las islas y aunque el termómetro subió el 21 de marzo en Manila á los 33.9, la salud era inmejorable.

—En la provincia de Antique se han presentado algunos casos de cólera.

—El vapor de S. M. *Magallanes* se dió á la vela el 9 para Cebú conduciendo la correspondencia pública.

—Para promover lo necesario á la concurrencia de productos filipinos, el Excmo. señor gobernador superior civil se ha servido nombrar una comision presidida por el Sr. Triviño, regente de la real Audiencia, y de la cual forman parte como vocales muchas personas en quienes se reconocen los títulos de suficiencia y antecedentes que convienen para la mas activa cooperacion en la realizacion de tan laudable pensamiento.

—La fragata *Cervantes* se dió á la mar el 14 con direccion á Cádiz conduciendo veinte mil quintales de tabaco para el Estado y varios pasajeros.

—El 14 de marzo por la tarde hubo un incendio en el pueblo de Gapan, provincia de Nueva-Ecija, habiendo sido reducidas á pavesas mas de sesenta casas, entre ellas muchas muy buenas de tablas.

—A un nuevo pueblo de la isla de Romblon, formado de la poblacion que constituye la llamada visita de Simaza, se le acaba de dar el nombre de Hurtado de Corcuera, espanto de los moros y gobernador que fué hace dos siglos de aquella isla.

—A las siete de la mañana del 18 de marzo fué pasado por las armas en la plaza de Cavite el cabecilla de malhechores llamado Frutos Ordoñez.

—En la noche del 18 de marzo hubo recepcion en el palacio de Santa Potenciana con motivo de los dias de la escelentísima señora D.<sup>a</sup> Josefa Godoy de Lara, esposa de la autoridad superior de las islas.

—El 16 de marzo se suicidó en la cárcel de Cavite una mujer que se hallaba incomunicada y comprendida en un procedimiento militar contra malhechores: la infeliz se estranguló con un pañuelo.

—Se va á colocar una estatua del padre Blanco, botánico eminente y autor de la *Flor de Filipinas*, en la cabecera de la provincia de Bulacan, á espensas del jefe de la misma D. Francisco Iriarte.

—El domingo 18 de marzo hubo una gran tronada en Manila, cayendo una chispa eléctrica sobre la caballeriza de una casa del barrio de la Concepcion, que mató á un caballo y un gallo, hizo astillas un madero de los que sostenian el techado de zinc, y arrancó bastantes ramas de los árboles que encontró al paso.

**CORREO ESTRANJERO.**

**FRANCIA.**—A *La Correspondencia* escriben la siguiente carta:

«Paris 13 de mayo.—Cierto disgusto que se

supone abriga hace dias el emperador contra Mr. Rouher por sus declaraciones pacíficas y su casi conformidad con el discurso de Thiers, dan cuerpo al rumor de que Mr. Persigni se halla próximo al poder. Pero no hay mas que la probabilidad lejana.

Ayer se habló bastante del tratado de alianza que se supone existe entre Prusia é Italia, y se dijo que no solo es positivo y real sino que dura ya de dos meses, y que no se firmó en Berlin ni en Florencia, sino en Paris por el caballero Nigra y el conde Goltz, ó lo que es lo mismo, bajo los auspicios del gabinete francés.

El principe de Dinamarca salió ayer de esta capital, con direccion á Copenhague, donde estará para el 25 de este mes, habiendo renunciado por ahora á proseguir el viaje que se habia propuesto hacer por Italia y Grecia.

Aunque no se supone que la Francia tome parte en la guerra desde el principio de ésta, empiezan ya á citarse los nombres de los generales que tendrán mando, y es que á pesar de todo se cree que la Francia no podrá rehusar despues de empezada la lucha al puesto que en ella le corresponde. Ya comuniqué á usted ayer lo que se decia acerca de que el ejército de los Alpes le mandará el general Cousin-Montauban, conde de Palikao, que mandó en jefe la expedicion á la China. Además se cita el nombre del general Lubert para el mando de la artillería, y se dice que el emperador dirigirá personalmente el ejército del Rhin, teniendo por auxiliares algunos mariscales.

Las noticias que se reciben de los Estados alemanes continúan siendo desfavorables á Prusia: casi todas las poblaciones se hallan animadas de un espíritu belicoso en favor del Austria, que ha empezado á traducirse en hechos locales.

Como consecuencia de la gran irritacion que ha reinado entre la guarnicion austro-bávara y la prusiana de Francfort, los soldados de la primera quisieron tomar por asalto el cuartel prusiano, intento de que consiguieron disuadirlos los oficiales. Además, á causa de un apóstrofe dirigido por un obrero á un centinela prusiano, se originó al dia siguiente una lucha violenta entre obreros y soldados, resultando muchos heridos.

La noticia que anticipé á usted ayer sobre que el gobierno austriaco empieza á retirar sus tropas del Véneto, reconcentrándolas en las fronteras alemanas, se confirma hoy de una manera indudable. Cualquiera podría sospechar que la retirada de las tropas del Véneto es un ardid del gobierno austriaco para dar ocasion á que la Italia sea la primera en provocar la lucha.

El gabinete de Florencia, que comprende sin duda esta intencion del de Viena, ha dado las órdenes mas severas y apremiantes para que sea respetada la frontera.

Aquella noticia, sin embargo, no quiere decir que el Austria deje completamente desguarnecido el Véneto, porque quedarán algunas divisiones al mando de los archiduques.

Las fuerzas de que el Austria puede disponer desde el primer momento en las fronteras alemanas ascienden, segun cálculos autorizados, á

Espía lo que dicen las gentes cuando hablan bajo. Trata de adivinar lo que se le oculta: coje alguna novela ó algun periódico que la han prohibido y en que su imaginacion trabaja. Todo es nuevo, todo es magnífico. Los dias no son largos.

Su madre, privada de ella durante largo tiempo, no la contraría: apenas le hace algunas observaciones, apenas le dice de cuando en cuando:

—Luisa, tú no trabajas; tu piano está cerrado hace ocho dias; tu dibujo no está concluido; es tiempo de que vuelvas á tus ocupaciones; las vacaciones han concluido.

Luisa abraza y besa otra vez á su buena madre y le responde:

—¡Mañana, mamá!

Y vuelve á su agradable holgazanería.

Si el padre, mas severo y mas exigente, insiste á su vez, es la madre la que la defiende.

—¡Ha estado tanto tiempo encerrada! ¡Ha sido tantos años esclava de sus deberes y sus lecciones! Déjala distraerse un poco. Es aun muy niña.... ¡Harto tiempo le queda de ser formal! Ni es el buen tiempo para ella. No se le robenos.

Así pasan estos primeros meses que siempre se echan despues de menos.

Al fin de ellos se va tomando posesion de una existencia nueva: se ha instalado en aquella casa en que cada objeto está en su sitio y en que cada dia y cada hora trae la misma cosa. La costumbre y la rutina han venido: se conocen las historias

presencia uno de otro, y nada puede separarlos. ¿De quién será la victoria? Se la disputan ambos con igual encarnizamiento; pero al menos reducidos á sus propias fuerzas, y sin auxiliares peligrosos, solo tienen que atacarse y defenderse con su energía y su voluntad.

Paulina cede cansada de luchar: es la más débil, y al fin y al cabo ha estado siempre dominada, si no por su marido, por su madre. Llega á ese punto culminante de la vida en que la mujer tiene que tomar una resolucion irrevocable: como las demás, puede elegir uno de dos caminos, ó la libertad ó la resignacion. Ya os he hablado en un capítulo anterior de lo que sucede en los dos casos, y no tengo necesidad de repetirlo. Aquí la libertad es mas difícil porque el marido es un rey mas absoluto, porque el círculo de relaciones es mas estrecho, y porque nunca él la pierde de vista. Pero así las desgracias son mayores y las faltas son mas graves: de esas desgracias haré un capítulo especial, cuando hayamos pasado revista á todas las variedades de matrimonios y podamos escoger el mejor. Deben iluminarse los escollos, si se quieren impedir los naufragios: los faros solo se construyen contra las tempestades.

ro diciéndola al levantarse de la mesa:

—Si yo lo hubiese sabido, no hubiera casado á mi hija con este hombre.

Paulina asegura que no se irá, pues se morirá en Burdeos. Su marido asegura á su vez que irá y que se mantendrá muy sana. Rehusa hacer los cofres; él manda á los criados que los hagan, pero cuando ella vé que sus vestidos se arrugan, y que sus encajes se rompen, los aparta, y llorando los hace ella. Pasan dos dias y todo está preparado, porque Deschamps es inflexible, y nadie le hará cambiar de determinacion. Interiormente se goza ya en el placer de mandar despóticamente sin que por todas partes le ataquen y le acosen.

La madre no se separa de su hija, y sus ojos son cuatro fuentes: se torturan la imaginacion para encontrar un medio de resistir; consultan á los abogados, piden consejo á los amigos, pero todo es inútil: el marido está en su derecho, y no hay nada mas que hacer que someterse á su voluntad.

La hora de la separacion ha sonado, y el momento fatal llega. Deschamps roba á su mujer, por decirlo así, mientras la madre le asesina con una mirada, ya que el dolor y la cólera que la ahogan la impide llenarle de improperios. ¡Paulina se aleja y ya está consumado el sacrificio!

Dejo á mis lectoras que piensen en este viaje, y en la instalacion en la nueva poblacion. Aquellos dos seres que no se aman, que no pueden amarse, que se estiman apenas, están por primera vez en

370,000 hombres, sin contar con los contingentes de sus aliados. Además de esta fuerza, cuenta con 150,000 hombres en Venecia, que quedarán reducidos probablemente a la tercera parte; con 80,000 en Dalmacia, que se aumentarán con las dos terceras partes de Venecia y 100,000 repartidos en Hungría, todo lo cual forma un total de cerca de 700,000 hombres disponibles enteramente, porque para el servicio interior de las plazas fuertes hay un cierto número de cuerpos de veteranos.

Los despachos de Munich dan cuenta hoy de los preparativos militares de la Baviera que como es natural no se duerme y sigue los pasos de la Prusia. Dos cuerpos de ejército serán puestos en pie de guerra y acantonados en dos campamentos cerca del Ausburgo y del Nuremburgo.

Al mismo tiempo que se preparan estos campamentos se ha decretado la formación de un cuarto batallón en todos los regimientos de infantería, y han sido llamados á las armas todos los individuos que se hallen en aptitud de servir y tengan la edad que se requiere para ello.

A última hora y con referencia á despachos que acaban de llegar de Alemania, corren ciertos rumores, que no dejan de tener importancia. El ministerio bávaro está amenazado de una crisis. Se atribuye al emperador de Austria la intención de conferir la regencia de Hungría, si llega á estallar la guerra, á la emperatriz su esposa, con un gobierno responsable. Las tropas bávaras avanzan hácia la Bohemia para reunirse á las austriacas. Pero la noticia que tiene mas importancia es la de que las tropas prusianas han penetrado en la Sajonia.

Esta noticia, si fuera cierta, habria causado mucha mas impresion de la que ha producido, y en verdad que lo merecia porque significaria nada menos que el rompimiento de las hostilidades y el principio de la guerra.

**TURQUÍA.**—El cónsul general de España en Smirna participa que el precio del algodón en aquel mercado á fines de abril último era de 820 á 850 piastras, segun calidad, el quintal turco de 45 oca, equivalente á 123 y media libras españolas, correspondiendo cada 26 piastras á un peso fuerte.

**DESPACHOS TELEGRÁFICOS.**

**Paris 15.**—No se abandona la idea de reunir un Congreso que arregle la cuestion europea pendiente. Dicese que Francia y Rusia se han dirigido cada una de por sí á las otras potencias para ver si la idea puede ser aceptada, y que si la proposicion no es rechazada, pondrán decididamente la reunion del Congreso.

**Paris 16.**—Las últimas noticias de nueva-York dan cuenta de un conflicto en Memphis, del cual han resultado 15 negros y un blanco muertos, gran número de heridos y treinta casas quemadas. Se ha restablecido la tranquilidad.

Con referencia á las mismas noticias, se sabe que un buque feniano llamado *Fienok* habia salido de Eastport, enarbolando la bandera de la república irlandesa, y apoderándose del buque inglés *Wentworth*.

No es cierta la noticia de que los gobiernos de Prusia y Hannover hayan ajustado alianza; pero sí que desde el 13 reinan en la corte de este último Estado sentimientos mucho mas favorables hácia Prusia.

El sábado se ha firmado el tratado de alianza entre Prusia é Italia.

**La Abeja Montañesa.**

SANTANDER 18 DE MAYO.

Segun anunciamos en uno de nuestros números anteriores, damos hoy cabida en lugar preferente al proyecto para establecer una casa-modelo de enseñanza teórica y práctica que promueva el desarrollo de la agricultura en la provincia de Santander.

Este opúsculo, cuyo interés y oportunidad comprenderán cuantos quieran enterarse á fondo del espíritu y tendencias que en él predominan, es obra de un jóven, con cuya amistad nos honramos, y cuya modestia temeríamos ofender publicando su nombre, sin que para ello estemos competentemente autorizados.

Pero toda vez que no es la cuestion de nombres, sino las doctrinas útiles, las ideas fecundas en beneficios, lo que merece ocu-

par la atencion del país, y como quiera que á los intereses de éste conviene el popularizar, estender y propagar los conocimientos relativos á los ramos especiales de produccion á que con frecuencia debe dedicar su actividad, aprovechando los elementos favorables con que nos brinda la naturaleza, creemos hacer un verdadero servicio á ese mismo país, contribuyendo á la mayor publicidad del indicado proyecto. En este supuesto empezamos hoy á insertarle en la seccion editorial, no sin rogar á nuestros paisanos que desapasionadamente y con sinceridad se hagan cargo de los saludables consejos que forman la sustancia de ese escrito. Hé aquí, pues, su contenido:

«El lastimoso estado de la agricultura en esta provincia ha inspirado el pensamiento de que es objeto este trabajo, encaminado á fomentar con iniciativa fuerte y vigorosa su desarrollo por medio de una casa-modelo destinada á la enseñanza teórica y práctica, del sistema que sea mas adecuado á las condiciones del país; pensamiento utilísimo que se ha venido esponiendo hace unos años por personas ansiosas de verle salir del atraso en que se halla, y de que emprenda una marcha nueva, para que se consigan aprovechar ventajosamente los elementos naturales con que cuenta y el trabajo de sus habitantes, abriendo las fuentes de riqueza que posee. Mas á pesar de la bondad de la empresa no se ha ejecutado, ni preparado la opinion favorablemente, para esperar que se lleve á cabo tan luego como era necesario.

La agricultura ha venido cayendo en esta provincia en el mayor abandono, y pueden reconocerse por causas la emigracion, que ha sido y es la principal aspiracion de sus habitantes; la falta de respeto á la propiedad; la carencia de conocimientos agricolas en quienes se dedican al campo, y la de vias de comunicacion.

Hace pocos años se conservaban al menos buenos montes poblados de roble y magníficos plantíos de castaños, nogales y otras clases de árboles, y hoy se les vé desaparecer, como si se comprendiese que fuese así conveniente para hacer mas apremiante la necesidad de entrar de lleno en una reaccion saludable en favor de la industria vital del país, reemplazando el sistema antiguo por uno nuevo en relacion con los adelantos de otras naciones, que han conseguido con ellos su engrandecimiento y el bienestar de sus habitantes.

Quien examina la agricultura en estos paises, no puede menos de sentir una noble emulacion, deseando los adelantos hechos en ellos para nuestro suelo, saliendo así del vergonzoso y miserable estado en que se halla, para proporcionar mas produccion y por consiguiente mas suma de bienestar.

Difícil es la tarea de acomodar á un país atrasado los adelantos de otro; pues no basta traer un buen sistema de resultados conocidos, y con él sustituir al malo; que la dificultad estriba en aplicar aquellos con el exámen inteligente de las especiales condiciones de cada localidad, para hacer las variaciones y combinaciones que resulten necesarias, y haciéndolas simpáticas á los labradores, de modo que las acepten y ejecuten. Por esto debe recomendarse la mucha cautela con que hay necesidad de proceder para la creacion de la casa-modelo, y prevenir así las funestas consecuencias de que no correspondiese á las esperanzas que su instalacion hace concebir.

Discúlpase hasta ahora nuestro atraso. Hallábase la provincia sin caminos, careciendo de medios para dar salida á los productos de su suelo y de su industria. El labrador estaba reducido á recojer en sus tierras el maíz ó el trigo para alimentarse con su familia, á criar un cerdo, una vaca para cecina, y á sostener unas pocas mas, —de las que conseguia una escasa cantidad de leche para el consumo de la casa y la venta de las crias, cuando llegaban á dos años.—así como de alguna que envejecia, y que llevaba de feria en feria, consiguiendo, cuando tenia esta suerte, venderla en 10 ó 12 duros. La venta del ganado era solamente la manera única que tenia por regla general para procurarse dinero, que

destinaba al pago de la contribucion y otras gabelas, y á la satisfaccion de las modestas necesidades de vestir. No existian apenas otras industrias, si se exceptúa la de unas pocas herrerías, que desgraciadamente han contribuido bastante á la tala de los montes. Difícilmente se conseguia un jornal de 4 ó 5 reales.

¿Qué se le pide á un labrador con estas malas condiciones, sin comunicaciones, sin recursos y careciendo de la instruccion agrícola que es tan necesaria?

Era preciso hacer lo que hacian, ó al menos disculpable, y lo sensible es que sigan hoy de la misma manera en la mayor parte de las comarcas, á pesar de haber variado las condiciones del país notablemente; reducirse á vivir del maíz que recogian, del cerdo, de la cecina y algun otro pequeño recurso; mantener el ganado vacuno con la escasa yerba que recogian en sus prados, y con los pastos comunales, teniéndolos hambrientos en los inviernos, sin producir casi leche, y en los puertos en el verano.

Por consiguiente, como era el ganado el único medio de adquirir algun recurso pecuniario, y tenia tan poco valor, se hacia imposible el mejoramiento que exigiese algun gasto, porque no podia encontrar el resultado. De este modo se engendraba la pereza y el desaliento, vicios propios de los hombres sin necesidades, ni estímulos poderosos que les violenten para trabajar activamente en satisfacerlas y que se oponian, y desgraciadamente se oponen hoy, á emprender una marcha mas en armonia con los adelantos de la época.

(Se continuará.)

El establecimiento de la guardería rural es tan indispensable, si la riqueza de nuestros campos ha de estar garantida para sus dueños como lo está la propiedad de cualquiera otra naturaleza, que tan benéfico pensamiento fué favorablemente acogido y patrocinado por todos, sin distincion alguna de matices políticos. Los productos de la agricultura han estado hasta ahora tan mal vigilados, cuando sus productores contribuyen tanto al sostenimiento de las cargas públicas, que con harta frecuencia se ven los agricultores privados del fruto de sus sudores, y se encuentran en muchas de nuestras comarcas á merced de audaces rateros ó de intrigantes caciques. Por eso deseamos llegar pronto el día en que la guardería rural empiece el ejercicio de sus funciones y por eso colocamos en lugar preferente la siguiente noticia referente á tan importante asunto.

«Con objeto de cumplimentar la ley de 27 de abril último, por la que se confía á la Guardia civil el servicio de seguridad rural y forestal y de policia rural en todo el reino, y con el propósito de que en la formacion de los reglamentos que dicho artículo previene se hallen debidamente representados los ministerios de la Guerra, de Gobernacion y de Fomento, se han nombrado de real órden individuos de la comision que ha de proponer los correspondientes proyectos á los señores teniente general, senador del reino y consejero de Estado D. Facundo Infante, presidente; D. Francisco Serrano Bedoya, director general de la Guardia civil; D. Félix García Gomez, director de agricultura, industria y comercio; D. Francisco Barca, director de administracion; D. Juan Alonso Colmenares, jefe de la seccion de órden público; D. Carlos Mari Perier, diputado á Cortes; don Miguel Trillo Figueroa, secretario de la direccion de la Guardia civil, y para que desempeñe el cargo de secretario á D. Braulio Anton Ramirez, jefe del negociado de Agricultura.»

**GACETILLAS.**

**Romería.**—El domingo 20 del corriente á las 10 de la mañana, se celebra en el lugar del Monte el aniversario de la reedificacion de la ermita de San Bartolomé. Habrá misa solemne y sermón que predicará D. Nicolás de Camus.

Los devotos y los aficionados á las diversiones campestres podrán satisfacer sus deseos; pues es de creer que en la romería que anunciamos no faltará nada de cuanto en este país suele dar vida á este género de diversiones.

**Bien vendidos.**—Hé aquí la lista de los pasaje-

ros que ha traído á Santander el vapor *Isla de Cuba*:

D. Adrian Troncoso.—José Campos y dos niños.—José García Fernández.—Emilio Carricarte.—Juan G. Barbon.—Bernardo Coene.—Manuel Ponal y un hijo.—Clarindo Ruiseco.—Ignacia Alvarez y una niña.—Salvador Rodriguez, señora y un niño.—José Palacio Rodriguez.—Luis Pardo.—Rufino Sanchez.—Gabriel Pellecer.—José Menendez, señora y 2 niñas.—Felipe García.—José Gonzalez Ramo.—Gregorio Tijero.—Baltasar Alverdi.—L. Barruete.—Faustino Ruiz Gutierrez.—Sabas Oyarzabal.—José Areaga.—José García.—Lino Cantero.—Manuel M. Sainz.—Joaquin Arias.—Ramon D. Arce.—Mariano Campos.—Bibiano García.—Camilo Feijóo, siete de familia y un criado.—Estéban Zorrilla.—Manuel F. Santos y un niño.—Francisco Gonzalez García, señora y cinco niños.—Ramon Suarez.—Fulgencio Pulido.—Cándido Gutierrez.—Domingo Saiz.—Manuel Troncoso.—José Sainz Pardo.—Manuel Perez Ochoa.—Vicente Llamas.—Jacinto Hernandez.—José Perez Triana.—Vicente Perez.—Gabriel Maristany.—Josefa Herrera.—José Soler.—Miguel Avendaño.—Isidro Mason.—Jovito de la Campa.—Juan P. de la Lastra, una niña y una criada.—Ramon Diaz.—José Aranguren.—Robustiano Gutierrez.—Manuel Perez Sunder.—Rosa Castillo Campa.—Julian Abascal.—Manuel Hevia.—M. G. Hoyos.—Francisco Alvear.—Antonio Menendez.—Francisco Menendez.—Antonio H. Menendez.—Vicente de la Torre.—Isidro Palacios.—P. Llanderas.—Francisco F. Tunon.—M. Fernandez.—Pedro Zavala.—Casimiro Cuervo.—J. Perez.—Fernando Sotres.—Francisco de la Vega, señora y dos niños.—P. Perez.—Juan Gasterri.—Tomás del Corral.—Pedro de la Puente.—José Gutierrez.—José D. Arzubega.—Bayetta Gastan.—Zoilo Herrera.—Antonio Llanío.—Pedro M. Beltran.—Vicente Arenal.—Diego G. Santos.—Julian Otaguenaga.—José Menendez.—Dámaso Menendez.—Telesforo Uranga.—Agustín Larrarte.—Sandalio Mijares y un niño.—Enrique Relondo Pantorrilla.—Joaquin Romans Sordo.—Eusebio Rasilla.—Gregorio Lerchundi.—Martin Zamacola.—José Diaz.—Tomás Gomez Mier.—Ignacio M. Eguiguren.—Manuel S. Riesgo.—José Rodriguez.—Raimundo Bada.—Pascasio Gomez.—Joaquin Marina.—José Perez.—Eugenio Negrete.—Bernardo Zennaro.—José Suarez.—José María Sordo.—Julian Fernandez.—Vicente Piedra.—Manuel Perez.—Pablo Iglesias.—Norberto Apraiz.—Segundo Rodriguez.—Miguel Cueto.—Bernardo Samberro.—Laureano Merres.—Manuel H. Rodriguez.—Luis Villasuso.—Miguel Carrodegua.—Gerónimo Valencia.—Valentin Fernandez.—Juan Viño.—Juan Alivia.—José J. de Saracho.—Tomás de la Maza.—Meliton Campuzano.—Pablo Durande.—Nicolas D. Escamba.—Antonio D. Menendez.—Facundo Lapuente.—José V. Velez.—José Ollozarigueta.—José A. Alamybal.—Andrés F. Garagoa.—José Rodriguez.—Hilario Velez.—José A. de Pelayo.—Antonio Fabian.—Pedro Aró.—Sabinio Rodriguez.—J. A. Leunda.—Santiago M. Sanchez.—José L. Torres.—Pedro Udaeta.—José de Pando.—Antonio Gonzalez.

**SECCION MARITIMA.**

**BUQUES ENTRADOS.**

Vapor Monarca, de 285 ts., cap. D. R. Lagier, de Marsella, Barcelona y escalas con 80 sacos cacao caracas á D. G. Cortiguera Cagiga y compañía, tejidos, droguería y otros para varios. Idem Nervion, de 29 ts., cap. D. P. Iturriaga, de Bilbao con 190 sacos harina á los Sres. Hijos de Dóriga: 9 bultos hierro á D. C. Jado: tejidos y otros efectos para varios. Idem Vizcaino-Montañés, de 48 ts., cap. D. S. Eguidazu, de id. con 106 sacos harina á los señores Hijos de Dóriga: tejidos y otros efectos para varios. Quechemarin Doña Monas, de 52 ts., capitán Ubieta, de Bayona con 760 traviesas para el ferrocarril de Isabel II. Idem Ntra. Sra. del Carmen, de 32 ts., capitán D. J. Irusqueta, de id. con 900 id. para id. Idem Correo de Villavieja, de 30 ts., capitán Lausirica, de id. con 61,700 duelas á D. B. Otero. Idem Celesta, de 40 ts., cap. Goyena, de idem con 76,000 duelas á D. P. Santisteban. Idem Isabel, de 39 ts., cap. Inchausti, de idem con 72,000 duelas á D. B. Otero. Idem Manuelita, de 40 ts., cap. Sagarbarria, de id. con 87,250 duelas á D. B. Otero.

**BUQUES DESPACHADOS.**

Corbeta Teresa, de 532 ts., cap. D. J. Veiret, para la Habana con 5,870 barriles mayores, 146 medios y 600 sacos harina. Vapor Primero de España, de 47 ts., cap. don V. Alonso, para Bilbao con cacao, azúcar y otros. Idem Capricho, de 80 ts., cap. D. R. Cerquillas, para Cádiz y escalas con 1,156 sacos harina y otros efectos. Bergantín-goleta Cienfuegos, de 112 ts., capitán D. J. Padron, para Barcelona con cueros, harina y otros efectos. Quechemarin San Miguel, de 28 ts., cap. D. P. Echevarria, para San Sebastian con cacao, azúcar y otros efectos.

**CAMBIOS DE HOY.**

Londres á 60 dlv. 49-65: á 90 dlv. 49-90: á 3 mths. del 11 del actual 49-85. Madrid á 8 dlv. 2 por 100 daño. Bilbao á 8 dlv. 5/8 daño.

**SANTANDER.**

IMPRENTA DE LA ABEJA MONTAÑESA, á cargo de D. Salvador Atienza, editor responsable, calle de la Compañía, núm 5, cuarto bajo.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## Ferrocarril de Isabel II.

Servicio de trenes de viajeros desde el 5 de Octubre de 1865.

VIA ASCENDENTE.

VIA DESCENDENTE.

DISTANCIAS.	PRECIOS.			SEGUNDA Y TERCERA SECCION.		Tren n.º 1.		Tren n.º 3.		Tren n.º 5.	
	De Sta.	Entre	Clases.	Estaciones.		Correo.		Misto.		Misto.	
tañer.	las esta-	1.º	2.º	3.º		Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.
17 896	7 896	1 25	3	1 75	Santander.	8 42	8 50	4 42	4 44	4 30	
10 412	2 816	6	4	2 25	Boo.	8 48	8 50	4 48	4 50		
20 956	9 544	10 75	7	3 00	Guarrijo.	9 07	9 15	5 07	5 15		
2 564	7 608	15	10	3 75	Renedo.	9 51	9 57	5 31	5 37		
37 147	6 688	18 50	12	4 50	Torrevega.	9 47	9 55	5 47	5 55		
34 267	4 920	21 25	14	5 25	Las Caldas.	10 04	10 06	6 04	6 06		
49 988	7 821	25	17	6 00	Los Corrales.	10 22	10 24	6 22	6 24		
59 438	2 739	28	19	6 75	Las Fraguas.	10 51	10 55	6 31	6 33		
65 231	2 793	29 75	20	7 50	Santa Cruz.	10 40	10 42	6 40	6 42		
					Portolin.	10 50		6 50			
					Bárcena.						

DISTANCIAS.	PRECIOS.			PRIMERA SECCION.		Tren n.º 8.		Tren n.º 10.		Tren n.º 6.	
	De	Entre	Clases.	Estaciones.		Correo.		Misto.		Misto.	
Alar.	las esta-	1.º	2.º	3.º		Ll.	S.	Ll.	S.	Ll.	S.
9 615	9 615	5 50	3	7 50	Alar.	11 40					
10 508	8 893	10 25	7	8 40	Mave.	12 01					
23 210	4 702	12 75	8	9 15	Aguilar.	12 19					
30 794	7 584	16 30	11	10 25	Quintanilla.	12 31					
39 610	8 816	21 25	14	11 30	Mataporquera.	12 55					
50 019	10 409	27	18	12 25	Pozagal.	1 17					
					Reinosa.	1 40					

### Empresa de vapores españoles correos en las Antillas.

Vapor mensual entre Colon y la Habana.

Orden de los viajes.

IDA.

Día 22 sale de la Habana y llega a Trugillo el 25.  
 25 Trugillo y llega a Nicaragua el 27.  
 27 Nicaragua y llega a Colon el 29.

RETORNO.

Día 1.º sale de Colon y llega a Kingston el 4.  
 4 Kingston y llega a Santiago de Cuba el 5.  
 5 Santiago de Cuba y llega a Habana el 8.

Se despacha en la Habana por los Sres. San Pelayo, Pardo y compañía y Ramon de Herrera, calle de los Oficios, núm. 58.

### Composicion y eficacia del Jarabe de quina ferruginoso de GRIMAULT Y C., farmacéuticos, en Paris.

Consiguiendo preparar el Jarabe de quina ferruginoso sin descomposicion, y poniendo así un producto activo y agradable a disposicion de los señores médicos, para el tratamiento de las afecciones clóricas, anémicas, escrofulosas y el empobrecimiento de la sangre, los señores Grimault y compañía, farmacéuticos de S. A. I. el príncipe Napoleon, en Paris, han realizado un problema declarado imposible por los químicos y sábios, pero que ha sido preciso reconocer, sin embargo, como exacto. El químico Roussin, encargado de hacer su análisis, se expresa en estos términos:  
 Este Jarabe es muy límpido, fuertemente coloreado, de olor manifiesto de quina, de densidad conveniente; su sabor es amargo y ligeramente estíptico.  
 El exámen de este Jarabe demuestra que contiene, en efecto, en el número de sus elementos, los diversos principios de la quina y una sal de hierro en grado máximo.  
 ROUSSIN,  
 farmacéutico, profesor de química en el hospital militar del Val-de-Grâce, perito de los tribunales de Paris.

En el pueblo del Astillero se arrienda ó se vende una casa de campo construida de nueva planta, amueblada y con su jardín, huerta y sitio para baño. Las personas que deseen adquirirla pueden avistarse con su dueño D. Francisco Fernandez Gallostra, que habita en Santander, calle de Vargas, núm. 29, piso principal. 15-6



**PILDORAS DEHAUT.** — Esta nueva combinacion fundada sobre principios no conocidos por los medicos antiguos, llena, con una precision digna de atencion, todas las condiciones del problema del medicamento purgante. — Al reves de otros purgativos, este no obra bien sino cuando se toma con muy buenos alimentos y bebidas fortificantes. Su efecto es seguro, al paso que no lo es el agua de sedlitz y otros purgativos. Es facil arreglar la dosis, segun la edad ó la fuerza de las personas. Los niños, los ancianos y los enfermos debilitados lo soportan sin dificultad. Cada cual escoja, para purgarse, la hora y la comida que mejor le convengan segun sus necesidades. La molestia que causa el purgante, estando con el estómago anulado, por la buena alimentacion, no se halla reparo alguno en purgarse, cuando haya necesidad. — Los médicos que emplean este medio no encuentran en enfermos que se nieguen a purgarse sino por temor de mal gusto ó por temor de debilitarse. Lo diluido del tratamiento no es tampoco un obstaculo, y cuando el mal exige, por ejemplo, el purgarse veinte veces seguidas, no se tiene temor de verse obligado a suspenderlo antes de conseguirlo. — Estas ventajas son tanto mas preciosas, cuanto que se trata de enfermedades serias, como tumores, obstrucciones, afecciones cutáneas, catarrros, y muchas otras repugnantes incurables, pero que ceden a una purgacion regular y reiterada por largo tiempo. Vase la Instruccion muy detallada que se da gratis, en Paris, farmacia del doctor Dehaut, y en todas las buenas farmacias de Europa y America. Cajas de 20 rs., y de 10 rs.

En Santander D. Bernardo Córpa. — La Agencia Franco-Española, en Madrid, 31, calle del Sordo, (antes Esposicion Estranjera, calle Mayor.) sirve los pedidos. 3

### SIROP H. FLON

Este jarabe goza de una reputacion sin igual para combatir las irritaciones é inflamaciones de las vias respiratorias, constipados, catarros, estincion de voz, gripe, y sobre todo para las coqueluches, enfermedades tan graves y comunes en los niños. Sus propiedades le valen 20 años hace, una superioridad incontestable. Se toma una cucharada pura en tisanas ó de otra cosa, 4 ó 5 veces al dia. En las sociedades de buen tono se le sirve para beber agua como jarabe de recreo, y merced á su buen sabor tiene gran éxito, como podrá apreciar el que lo use. Fábrica en Paris, 28, rue Tailbourg; en Madrid á 16 rs. Calderon y Escolar. En provincias los representantes de la Agencia Franco-Española. En Santander, D. Bernardo Córpa.

### Ateneo mercantil-industrial.

Por obstáculos imprevistos no puede celebrarse la sesion anunciada para mañana: oportunamente se avisará el dia en que ha de tener lugar. Santander 17 de mayo de 1866. — Rafael Pineda Dou, secretario.

### EL GATO, periódico festivo-satirico.

Se publica todos los sábados. Las suscripciones se sirven puntualmente remitiendo el suscriptor el importe adelantado en sellos ó libranzas. Por tres meses, 5 rs.; por seis, 10 rs., y por un año 20 rs. Se anuncia á los suscritores el regalo del célebre poema épico-burlesco de Lope de Vega, La Galaniqua, ilustrado con grabados de nuestros primeros artistas. Direccion y administracion de El Gato, San Lucas, 5, 3.º, izquierda. Madrid.

### PIANOS.

En la calle de Lepanto, número 1.º, piso 3.º, hay un buen surtido de pianos de diferentes clases desde el precio de 4,200 reales arriba. 39

### Para Barcelona y Marsella.

con escalas en Gijon, Rivedo, Ferrol, Coruña, Corral, Vigo, Cádiz, Málaga, Cartagena, Alicante y Valencia. Saldrá de este puerto del 24 al 25 del corriente (si el tiempo lo permite) el vapor español MONARCA, su capitán D. Ramon Lagier. Admite carga y pasajeros. Le despachan sus consignatarios señores Perez y Garcia, Muelle, núm. 18, é informarán los señores P. Larrinaga y compañía, Rivera, 13.

### Vapores-correos de A. Lopez y C.

EL ISLA DE CUBA, Su capitán D. Leoncio Rivero, Saldrá de este puerto el domingo 20 del corriente por la mañana, para Cádiz, Canarias, Puerto Rico y la Habana. Admite pasajeros en sus magnificas camaras y espaciosos entrepuentes. Informarán sus consignatarios los señores Perez y Garcia, Muelle, núm. 18, y los señores P. Larrinaga y Compañía, Rivera 13.

**ENFERMEDADES SECRETAS**

CURADAS PRONTA Y RADICALMENTE CON EL

**VINO DE ZARZAPARRILLA Y LOS BOLOS DE ARMENIA**

DEL DOCTOR **CH. ALBERT**, DE PARIS

Medico de la Facultad de Paris, profesor de Medicina, Farmacia y Botánica, ex-farmacéutico de los hospitales de Paris, agraciado con varias medallas y recompensas nacionales, etc., etc.

El **VINO** es el medicamento más eficaz para el tratamiento de las enfermedades secretas, como la sífilis, el herpes, el escrofulismo, etc. Los **BOLOS DE ARMENIA** son el remedio más eficaz para la curación de las enfermedades secretas, como la sífilis, el herpes, el escrofulismo, etc. Los **BOLOS DE ARMENIA** son el remedio más eficaz para la curación de las enfermedades secretas, como la sífilis, el herpes, el escrofulismo, etc.

**DEPOSITO general en Paris, rue Montorgueil, 19**

**PASTA Y JARABE DE BERTHÉ**

A LA CODÉINA.

Recomendados por todos los Médicos contra la gripe, el catarro, el garrotillo y todas las irritaciones del pecho, acojidos perfectamente por todos los enfermos que obtienen con ellos alivio inmediato á sus dolencias: el Jarabe y la Pasta de Berthé han despertado la codicia de los falsificadores. Para que desaparezcan estas sustituciones censurables en alto grado, prevenimos que se evitará todo fraude exigiendo sobre cada producto de Codéina, el nombre de Berthé en la forma siguiente:

*Berthé*

pharmacie, fournisseur des hôpitaux

**Depósito general casa MENIER, en Paris, 37, rue Sainte-Croix de la Bretonnerie.**

Precio en España, pasta 9 rs. caja y jarabe 16 reales frasco. — En Santander, D. Bernardo Córpa. La Agencia Franco-Española, en Madrid, 31, calle del Sordo, antes Esposicion Estranjera, calle Mayor, 8-18-23

### Depósito de

**Zinc laminado** en chapas de varias clases para tejados, forro de buques y otros diferentes usos.  
**Zinc en lingotes.**  
**Clavos de zinc.**  
**Canalones de zinc para tejados** en piezas de dos metros de largo, que sin costar mas caros que los de hojalata, son de mucha mas duracion.  
**Tubos de zinc tambien para tejados** en piezas de la misma longitud que los canalones, siendo asimismo preferibles á los de hojalata.  
**Gris de zinc para pintura.**  
**Plomo en galapagos.**  
 Estos efectos, procedentes de establecimientos de la Real Compania Asturiana de Minas, se venden á precios de fábrica.  
 Direccion para los pedidos:  
 Al representante de la Real Compania Asturiana, Avilés, (Asturias).  
 Al representante de la Real Compania Asturiana, Renteria, (Guipúzcoa).  
 A D. Ramon G. Lomas, calle de Hernan-Cortés, núm. 11, Santander.

En la calle Alta, esquina á la iglesia de Consolacion, se venden vinos superiores á precios muy arreglados. Vino blanco de la segunda hoja, á 32 rs. cantar; vino rojo, á 22; aguardiente de caña y anisado á 30. En el mismo local se espesende el aceduto carbon de turba de la turbera del Puente de San Miguel, á los precios siguientes: 14 cuartos arroba y 6 reales quintal; tomando por partidas se hace alguna rebaja.  
 Tambien se ha recibido una partida de palma muy fina de la Habana, para sombreros. — 8 8

Se vende ó traspasa un establecimiento en la calle de San José, con una magnífica bolera. Para su ajuste darán razon en el mismo establecimiento. 6 6